

# EL CONSECUENTE

Órgano del Partido Republicano Radical Autonomista de la Provincia

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus . . . . . 1 peseta trimestre.  
Provincias . . . 1'25 >  
Pago anticipado.

### PUNTOS DE VENTA

EN REUS: K. Bolart, P. Constitución. — K. Borrell, ca-  
Castelar y Librería Martí, P. Prim.  
EN BARCELONA: Kiosko «El Sol», Rambla Canaletas.  
— Kiosko Romea. — Kiosko la Bolsa.

Año VI Núm. 265

Reus 8 de Marzo de 1913

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Hospital, n.º 37

La correspondencia al Director.  
De los trabajos firmados no responde la  
Dirección.  
No se devuelven los originales.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

# Candidatura de Coalición Republicana

D. Antonio Estivill y de Llorach

D. Federico Baró Montseny

D. Elías Benaiges Figueras

D. Elías Benaiges Figueras

D. Antonio Estivill y de Llorach

D. Federico Baró Montseny

D. Federico Baró Montseny

D. Elías Benaiges Figueras

D. Antonio Estivill y de Llorach

Esta es la candidatura que presenta el pueblo liberal y republicano del Distrito electoral de Reus frente todas las candidaturas antiliberales y antirepublicanas.

Esta es bandera que enarbola el republicanismo de este Distrito en la batalla que refirirá mañana contra la reacción.

Esta candidatura es la respuesta que da el partido republicano coaligado al reto reaccionario representado por Maura y sus aliados los jaimistas.

Tódos los hombres amantes de las libertades patrias deben votar esta candidatura y buscar a los tibios, a los débiles para convencerles de que solo votándola se cumple como buen ciudadano y buen español.

Esta es la bandera que nos llevará a la victoria luchando contra los enemigos de las libertades patrias.

El inquisidor Mallorquín intenta obtener mayoría en varias Diputaciones provinciales para presentarse al trono como dueño de la voluntad del país.

Todos tenemos la obligación de trabajar en pro del triunfo de esta candidatura que representa la protesta contra el maurismo, contra la reacción y contra los enemigos del pueblo.

Tenemos una cuenta pendiente con los solidarios de antaño y mañana vamos a saldarla.

La conservaduría maurista se juega su última carta en estas elecciones.

Los tres nombres de la Candidatura de Coalición Republicana se encuentran en ella reunidos por voluntad expresa de las fuerzas republicanas de de este distrito.

Los nacionalistas y los de la "Lliga", tienen todavía las manos deshonoradas por el contacto carlista en Solidaridad Catalana.

Los hipócritas amantes de la represión, ocultos tras la bandera de la "Lliga Regionalista", o envueltos en el trapo del nacionalismo, intentan dar al pueblo el pego en favor de la reacción.

El Partido Radical, siguiendo las instrucciones de su jefe don Alejandro Lerroux ha pactado con las fuerzas republicanas de los pueblos que integran este Distrito electoral.

Los ligueros y los de "Foment", tienen en su actuación pretérita la vergüenza de su abrazo con la reacción; en su labor actual el intento de dejar a Reus sin agua y a la provincia de Tarragona sin mayoría en su Diputación; y en la labor que de ellos puede esperarse para el futuro, la alianza con todas las fuerzas antirepublicanas.

Pero el pueblo conoce a sus enemigos por disfrazados que se presenten en esta batalla, y mañana les dirá con la papeleta eléctoral, como está dispuesto a decírselo con otras armas.

Votar esta candidatura es pues cumplir la voluntad del pueblo y del jefe.

Nuestros soldados, los buenos republicanos; no deben cejar mañana hasta ver colocada nuestra bandera, que es nuestra candidatura, a la cumbre de la mayoría de votos en el momento del escrutinio.

¡¡Atrás, malvados!!  
Vosotros sois los inquisidores de Montjuich, Sois los explotadores del obrero. Sois la lepra de la nación española. ¡¡Atrás!! Paso a la candidatura republicana. Paso a la Libertad.

# ¡Republicanos!

Nuestros adversarios se disponen a comprar votos, insultando al pueblo y a las leyes. Nosotros tenemos la obligación de impedirlo con la VARA de la justicia.

## Una fecha memorable

El pasado sábado, día primero de Marzo, llevó a mi memoria una de las hazañas carlistas de la cual no debemos olvidarnos los liberales.

En igual día del año 1838 fueron vilmente asesinados en los campos de Morell y Vilallonga una infinidad de liberales.

Los asesinos, carlistas; a las órdenes de curas y fanáticos se cebaron en sus víctimas de una manera solo comparable a lo que hacían los inquisidores con las víctimas que caían en sus manos.

Siempre debemos recordar estos crímenes de la reacción, para no dejarla prosperar ni que pueda repetir sus nefastas obras criminales, pero en el actual período electoral tenemos la obligación de poner los puntos sobre las íes para que los liberales, por mor de mal entendidos personalismos, no se hagan cómplices de los continuadores de aquella política que cobijaba a tan desalmados criminales.

Mañana va a efectuarse la batalla entre los descendientes de los asesinos de los liberales; de los que ensangrentaron los campos de Morell y Vilallonga, con los hijos de los liberales tan vilmente asesinados.

La candidatura de Coalición Republicana representa la Libertad.

La candidatura jaimista-conservadora representa a sus asesinos.

Toda candidatura que tienda a mermar fuerzas a la republicana debe calificarse de traidora a la causa de la libertad que es la causa del pueblo.

En Primero de Marzo de 1838 asesinaron a los liberales de este distrito los partidarios del absolutismo y mañana, 9 de Marzo de 1913 intentarán asesinar las libertades patrias los partidarios de la reacción en bloque de las derechas.

Los encubridores del carlismo fueron tan criminales como el carlismo asesino y los que mañana procuren distraer fuerzas a la candidatura republicana serán tan despreciables como los que a cara descubierta se proclaman liberalófogos.

**D. Federico Baró y Montseny**  
**D. Elías Benaiges y Figueras**  
**D. Antonio Estivill y de Llorach**

representan el espíritu liberal de este distrito; la protesta viviente de los asesinatos carlistas y el veto a los futuros asesinos del pueblo.

Votar la candidatura de Coalición Republicana es sumarse al ejército liberal que quiere hacer de España una nación libre progresiva y feliz.

Hacer la contra, ostensible o solapadamente, a esta candidatura es sumarse a la reacción, que quiere una España gobernada interinamente por Maura, para preparar el terreno al hijo de aquel Carlos que actuó, en el siglo pasado, por dos veces de capitán de la cuadrilla de asesinos que, con el lema Dios, Patria y Rey convirtieron la nación española en un caos de crímenes; de los que hicieron que España fuese despreciada por el mundo civilizado.

Por la memoria de los liberales vilmente asesinados en primero de Marzo de 1838 en los campos de Morell y Vilallonga, debemos votar mañana, contra los descendientes de aquellos asesinos, la candidatura republicana

**D. Antonio Estivill y de Llorach**  
**D. Federico Baró y Montseny**  
**D. Elías Benaiges y Figueras**

Haciéndolo así cumpliremos nuestro deber como hombres y como liberales.

*Pueblo, antes de vender tu voto a FOMENT, patrocinador del carlismo, medita en la sangre derramada en aras de la Libertad, por tus antepasados.*

## Un hecho histórico

Los carlistas habían entrado en una población, distante de Reus unas cuatro horas.

Estaban los padres de los actuales jaimistas saqueando y cometiendo atrocidades, costumbre ya entre ellas establecida, cuando asaltaron las murallas unas compañías de miqueletes, entre los que figuraban muchos jóvenes hijos de Reus.

Cuando los carlistas se dieron cuenta de la llegada de las fuerzas liberales, los miqueletes ya se habían hecho dueños de la población, y los carlistas todavía esparramados por las casas, robando y atropellando las indefensas mujeres.

De una de las casas más ricas de la población salían desgarradores gritos femeniles pidiendo auxilio.

Entraron en la casa seis voluntarios. Cinco subieron a los pisos superiores y a los pocos momentos sonó una detonación y un cuerpo bajó rodando por la escalera. Era un carlista que todavía apretaba entre sus manos una bolsa repleta de dinero.

A los pocos momentos bajó la escalera otro carlista, vivo, con el espanto retratado en el semblante.

Al ver que el voluntario que había quedado de guardia le apuntaba el fusil, se arrojó y, llorando, le pidió que lo salvase que era de Reus, que lo conocía y se que lo agradecería toda la vida.

Entonces el voluntario dejó el fusil y arrancó la boina de la cabeza del carlista, a tiempo que se presentaban los demás miqueletes en la cumbre de la escalera.

El voluntario salvador del carlistatuvo tiempo de esconder la boina sin que sus compañeros lo notaran y pudo convencerlos de que aquel hombre no era ningún carlista sino un habitante de aquella calle que había escapado de los carcas.

Los carlistas que pudieron escapar lo hicieron; los miqueletes fusilaron a los que encontraron robando, dentro las casas.

Uno de estos escapó con vida invocando la amistad de un reusense; el del caso que dejamos antes reseñado.

Aquel carlista llevaba el apellido Vidiella y era el padre de don Ramón Vidiella candidato republicano en las elecciones de mañana.

El voluntario que salvó el padre del señor Vidiella se apellidaba Palau y era padre de un querido correligionario nuestro de este apellido.

El hijo del carlista, salvado por el padre de nuestro correligionario, continúa tan antirepublicano como su padre.

El hijo del voluntario, que salvó al padre de don Ramón Vidiella, sigue tan republicano como su padre.

Don Ramón Vidiella, mañana combatirá la candidatura republicana defendiendo la suya y aliado de ocultos con los reaccionarios, tirando por la banda al señor Alimbau.

El hijo del voluntario que salvó al padre del señor Vidiella defenderá mañana la candidatura de Coalición Republicana.

Mañana pues se encontrarán frente a frente el hijo del salvado y el hijo del salvador y este tendrá la satisfacción de ayudar a los buenos liberales en su labor de privar al señor Vidiella que el robo que intenta cometer.

El de las libertades patrias.

M. M.

*Las mejoras en Reus realizadas ya quien se deben sino al partido republicano?*

*¿Qué dejaron a su paso por el Ayuntamiento, en beneficio del pueblo, los conservadores y los catalanistas reconsecratos? Odios, rencores, deudas y fango.*

*¡No lo olvidéis, pueblo!*

## Al pueblo liberal

De nuevo, pueblo, te se llama a los comienzos; vas a medir tus armas, las armas de tu conciencia democrática, contra tus eternos y cervales enemigos.

No puedes pues, si es que en algo estimas tu dignidad, votar a quienes han pisoteado tu condición de ciudadano digno.

Es necesario demostrar que tienes vergüenza, venciendo a los que te vejan y atropellan.

Debes, pueblo, ser viril en todos tus actos; y más, mucho más cuando llega el momento en que puedes demostrar tu entereza de consciente y convencido.

¿Cómo olvidar los vejámenes y atropellos cometidos a espaldas de toda ley y de todo derecho? ¡No; no puede ser que, compenetrado de eso, olvides tus deberes; olvides los abusos e injusticias!

Demuestra a los elementos unidos con la Lliga y con la «Acción de Defensa Social,—corazón y cerebro del jesuitismo— que Reus, jamás consentirá que triunfen, que levanten cabeza. ¡O renegamos de ser liberales, o vencemos!

Y los elementos liberales podemos y debemos vencer al clericalismo; podemos y debemos vencerlo por orgullo y por dignidad: por orgullo de ser liberales y por dignidad de los principios ideales que sustentamos.

¡Pueblo liberal! ¡A las urnas, y que del fondo de ellas salga triunfante la Libertad contra el clericalismo!!

OSCAR.

*Los nacionalistas separatistas no merecen beligerancia por parte de los buenos demócratas.*

*A ellos se debe la ley de Jurisdicciones; el incremento del carlismo; la desunión del partido republicano y el que Maura levante la cabeza.*

## S. M. el Odio

Quien se acuesta alimentando odio, despierta convertido en fiera. Sin darse cuenta, el ser dominado por el odio, hállase predispuesto a cometer los actos más viles e inhumanos. Dominado por esa morbosa influencia espiritual, por esa lamentable ceguera que trueca al ser racional en ser sin raciocinio, un hombre así enfermo, es un peligro para la sociedad. ¡Ay de aquél, que en la balanza de la vida supedita el platillo del odio al platillo del amor!

¡Odiar! Cuesta muy poco odiar en temperamentos y caracteres susceptibles a la pasión y al dolor. El odio, aún admitiéndolo, debiera ser circunstancial, momentáneo; jamás perenne, y menos aún en seres y colectividades que por los principios ideales que dicen sustentar, pasa entonces a la categoría de dogma antitético a la substantividad de los fines altruistas que se persiguen.

No hay duda: para la obra que responde a la finalidad humana, al acervo común, hay que desterrar el odio.

N.

## Dinamarca.... huele a podrido

El partido nacionalista es el más inadaptable a la corriente de opinión europea, y eso que es también el que más grita clamando por *gaudir los vientos de Europa.*

Repasad la historia en lo que afecta al movimiento literario, ideal y político de Catalunya. Examinándola por la parte del regionalismo, en su fase *Renaixement*, hallaremos el esfuerzo de unos cuantos patricios, esfuerzo malogrado por la labor de zapa de la hidra reaccionaria; si por la parte del *Catalanisme reconsecrat*, tropezaremos con la intransigencia más feroz y provocativa, sedimentos de alma burguesa y de feudalismo que

nadie que de liberal se precie puede admitir, so pena de convertirse en verdugo de sus propias libertades; si del campo del *Catalanisme reconsecrat* hacemos una selección y a ésta la juzgamos como *Lliga*, hallaremos el espíritu que, moral y materialmente, encarna con el jesuitismo que integra «La Defensa Social»; y si lo analizamos bajo el aspecto *Nacionalisme*, nos dará el resultado de un conglomerado *d'animes febles, de pollastrets... que tenen la papida i s'estarrufan* cantando:

«Catalunya, comptat gran, qui t'ha vist tan rica i plena»

*Oh! quine cara que fas d'ensà que ensenyas la seba!*

O chillar en actos como los que Rosinyol pone en solfa en *Els Jocs Florals de Canprosa: ¡Soc mascle! ¡Soc mascle!*

El resultado, pues, es negativo. Y lo es aún más si se tiene en cuenta que la labor del nacionalismo tiende a un fin diametralmente opuesto a lo que lógicamente ser debiera: en lugar de sacudir el lastre clerical para poder aspirar a pleno pulmón los aires europeos, lo que que hace es apoyarse en él, sin comprender que el lastre ese lo hundirá en el abismo de la impotencia inutilizándolo para el gobierno del pueblo. Es demasiado áspero, demasiado aún agresivo el nacionalismo para gobernar. Su actuación en este sentido es contraproducente para el desarrollo del pueblo, pues con sus asperezas y sus agresividades contra los *moros de Madrid* y los *extranjers dintre la nostra terra*, el pueblo, y con él los obreros muy especialmente, tocarían las consecuencias. Si el daño pudiera remediarse cómo y cuando uno quisiera, sería conveniente, por convenirse, dejarles libre el campo. ¡Cuántos de los que hoy con ellos simpatizan serían entonces sus más empedernidos adversarios!

¿Y qué causas influyen para que el nacionalismo siga esa línea de conducta? Son tantas y tan variadas: caracteres, usos, costumbres; pretéritas reminiscencias, vestigios de otras épocas, en fin condiciones de las cuales difícilmente podrá sustraerse si es que no cambia por completo la *llevar*, y eso va para largo.

Como llevamos dicho, por esas causas el partido nacionalista resulta inadaptable a la corriente de opinión europea. Es demasiado resíduo catalán, demasiado *casolá* para pasar como factor europeo. No tiene ni la entereza, ni la fuerza de convicción, ni la alteza de miras necesaria para empresa semejante.

Más romántico que práctico, se paga de lirismos en lugar de pagarse de realidades. Miope a su manera, no ve que las impurezas de la realidad tan agriamente por él combatidas, son precisamente las impurezas que, trocadas en cieno, tienen que ahogarle. Por eso *Dinamarca... huele a podrido.*

CARDEDEU.

*Aquel que vote, impulsado por el odio, la candidatura patrocinada por FOMENT y por la LLIGA, es indigno de llamarse republicano. El buen republicano no debe nunca apoyar, ni moral ni materialmente, a sus enemigos.*

## Ecós electorales

Mitin importante

El pasado viernes se celebró en el espacioso local del órgano de la iglesia parroquial de la villa de *Prop de Riera* un importante mitin electoral, en el cual, tomaron parte los célebres fabricantes de minados Ramón de la Lliga, Eva Rist y Lop Sorra.

Hizo la presentación de los oradores el célebre inventor de las pastas para hilvanar partidos don Barra Tanseval.

Al levantarse para hablar el orador

lligero, el órgano tocó espontáneamente un motivo religioso de semana Santa, Don Ramón disertó sobre la influencia de los relojes de repetición en la oratoria electoral y acabó lamentándose de su malo pata, que no le permite salir de la esfera del *Monzanillo*.

Un espectador se entusiasmó de tal manera, al escuchar al célebre Ramonet, que fué necesario darle... la seguridad de que le regalarían cuatro pesetas si votaba la candidatura del *Pandemonium*.

Seguidamente hizo uso de la palabra el elocuente soltero y elegante orador don Eva Rist, el cual desarrolló el tema: *Influencia de la Anquila en las luchas aduaneras*.

La piramidal oración de Eva fué interrumpida varias veces por la atronadora voz del Padre Eterno que le mandaba salir del paraíso de la oratoria, por haber caído en la tentación de hablar en público.

Por último se levantó don Lop, cuya simpática cara fué acogida con los desgarradores sollozos de la hermana del sacristán.

La pobre mujer, encontró tal parecido en aquella cara con la de una tía suya que murió de parto, que no fué posible consolarla sino dándole mil candidaturas fomentistas que necesitaba para envolver ciruelas.

El mitin terminó con un *Visca la barra* que fué coreado por el eco de la iglesia.

**Matrimonio**

A últimos del pasado Febrero fué concertado el matrimonio incivil de don *Despólich* Poder Central con la sosa y averiada señora doña Desaprensiva Foment, viuda Solidaria.

La ceremonia se perpetrará a cencerros tapados mañana domingo, día 9 de Marzo, en las urnas electorales.

Las capitulaciones se firmaron en un banquete efectuado en un hotel de la plaza de Prim de Reus.

Actuaron de testigos don Odio y doña Desaprensión, parientes de la novia.

Esta estrenará mañana un lujoso y original traje de desposada.

El sombrero estará formado por un *Foment* de la época en que actuaba de Celestina de los carlistas.

El traje, cortado al estilo de la época de Jofre lo pilos, será de tela impermeable para que no salgan a la superficie los malos olores de la podredumbre de aquel cuerpo en putrefacción.

Don Ramon Vidiella correrá con las *Lligas-camas*. Las botas... las botas es difícilísimo que pueda calzárselas por tener los piés estropeados en pasadas andanzas.

El nuevo matrimonio marchará (de noche) a vivir lejos de poblado para no escuchar los silbidos del pueblo.

Deseamos a los cínicos novios una interminable *lluna de Valencia* donde se quedarán con sus pretensiones antirrepublicanas.

R. PORTERO.

que más y mejor ama a las mujeres. Porque yo os digo, hermanas mías, que en la mujer veo siempre a la madre, a la esposa, a la hermana y a la hija y por lo tanto puedo comprenderla mejor que el cura, que está privado de ver a la hija y a la esposa y obligado a abandonar a la hermana y a la madre.

Yo quiero deciros hoy, que la tan careada religión católica, apostólica y romana, es un compendio de crueldades contra la mujer, pues si bien hace nacer de una mujer el hijo de su Dios la presenta con un esposo que es tan solo padre putativo del hijo de su esposa.

Pero antes, en el comienzo de la fábula de la Creación, esta religión presenta a la mujer en tratos con el demonio y junto con éste, engañando a su marido haciéndole comer de la fruta prohibida.

El cura, que quiere a la mujer arrodillada a su vera frente el confesionario, la desprecia públicamente haciendo voto de castidad.

El eclesiástico, que dice que una mujer fué la madre de su Dios, no quiere casarse para no hacer madre de sus hijos a una mujer legítima.

El fraile que reúne en determinada iglesia a las **mujeres solas** para explicarles cual es el camino de su salvación, prefirió el claustro al hogar matrimonial.

Y todos los que se dicen representantes de aquel Cristo que hizo a su madre, madre de un Dios, repudian a la mujer y se niegan, oficialmente, a hacerla madre de sus hijos.

Los santos padres de la Iglesia; los que luego han sido santificados por sus predicaciones, han dicho de la mujer lo peor que puede decirse de esta hermosa y buena mitad del género humano.

Uno ha dicho que *«la mujer es el estercolero de la humanidad»*.

Otro ha predicado *«el alejamiento de la mujer por ser la depositaria de todos los vicios»*.

Otro ha señalado a la mujer como la esclava del demonio.

Y por fin la mayoría de los santos varones han despreciado públicamente a la mujer motejándola con los más denigrantes epítetos.

Y todos aquellos santos, que tan mal paradas dejaron a las mujeres, de mujer habían nacido y por lo tanto a sus mismas madres comparaban con lo más repugnante y despreciable.

Por esto os aconsejo, queridas hermanas, que os separéis de la Iglesia y de sus hombres, reintegrandoos al seno de vuestras familias, donde encontraréis el cielo deseado si os portáis como buenas madres, buenas esposas y buenas hijas.

La hija debe tener en su padre el consejero y confesor más interesado en guiarla por el buen camino y más propicio a perdonarle sus culpas.

La esposa gozará de aquella tranquilidad de conciencia otorgadora de la bienaventuranza terrenal, si considera a su marido el único Dios de su casa, y puede tener la seguridad de que, portándose como una buena y amante esposa el Dios de su hogar será indulgente, bueno y amoroso.

La madre, que como esposa siga mis

consejos, encontrará el camino trillado para la educación de sus hijos, pues, inculcándoles el amor al Padre hará de su Hijo un Espíritu Santo de bondad y hombría de bien.

El amor que la mujer dedica a las cosas imaginarias lo roba a sus deudos y, muchas veces el marido busca fuera del hogar la parte de amor que su esposa no puede otorgarle por haberlo distribuido entre el Dios de los sacerdotes y los sacerdotes de aquel Dios.

La madre que quiera tener la seguridad de amar a sus hijos con todo el amor santo de madre, debe procurar que estos sean tan felices como se puede serlo en el mundo, y para lograr esto debe empezar por prepararlos para que sean hombres libres, ya que sin libertad no hay felicidad posible.

Debe procurar que sean sabios, y para lograr esto no inculcarles ideas falsas de ultratumba, ideas que embotarían su cerebro, llenándolo de prejuicios y falsas orientaciones.

En una palabra, para que vuestra casa se convierta en un cielo debéis alejaros de los que os repudian y acercaros a los que os aman.

FRAY LAICO.

**Propaganda electoral**

Anteayer, jueves, se celebró en el Centro Republicano Radical Autonomista de la calle del Hospital, el anunciado mitin electoral, para la presentación de los candidatos

**Federico Baró Montseny**  
**Antonio Estivill y de Llorach**  
**Elias Benaiges Figueras**

Como era de esperar, los amplios salones de nuestro «Centro» resultaron insuficientes para dar cabida a los correligionarios de Reus y de los pueblos que integran este Distrito electoral que, ganosos de escuchar las palabras que habían de dirigir al pueblo nuestros candidatos, se trasladaron a Reus llenos de entusiasmo.

A las diez y cuarto, el presidente del Comité Radical, señor Boleda, abrió el acto con cortas y acertadas palabras de presentación de los candidatos y explicando el alcance del mitin.

Dirigieron la palabra al público los ciudadanos Granell, que dijo:

Si en este local hay algún contrario de nuestra candidatura le advierto que esta es la última ocasión que se les presenta para probar de *reventarnos*, cosa que no lograrán, pero que después de esta última prueba ya pueden esconderse para no recibir todo el peso del desprecio público.

El señor Ambrós, que recordó a los obreros la filiación burguesa de nuestros contrarios y las luchas sostenidas, contra ellos, por los obreros reusenses.

El Sr. Alberich, que recuerda que los fomentistas siempre han sido los enemigos de los buenos administradores del pueblo.

El Sr. Sardá, que combatió las malas intenciones y peores obras del nacionalismo reusense.

El señor Gabinau, que comparó nuestra candidatura, netamente republicana, con la amalgama fomentista.

El candidato señor Benaiges que hizo historia de la labor republicana contra Maura.

El candidato, Sr. Baró que excusó al Sr. Estivill y dijo que continuarían la honrada labor de la mayoría republicana en la Diputación.

El Sr. Pallejá, que demostró la mala fe de los que nos combaten por sistema y por odio.

Por último, el Sr. Boleda, dió por terminado el mitin con breves y atinadas frases.

Todos los oradores recomendaron se votara íntegra la candidatura de Coalición Republicana, siendo todos muy aplaudidos.

A indicación del señor Pallejá se dedicó un sentido recuerdo y un caluroso aplauso a la memoria de don Agustín Sardá, senador por esta provincia, que había fallecido pocas horas antes en Madrid.

En resumen, un preludio de la victoria del domingo.

**Actos civiles**

El pasado domingo, a las nueve y media fué enterrado civilmente el cadáver del niño José M.<sup>a</sup> Balsells Pellicer, hijo de nuestro querido amigo y correligionario Jaime Balsells.

Al tenebroso acto asistieron infinidad de amigos, correligionarios y relacionados de las desconsoladas familias Balsells y Pellicer, que han perdido con el niño José María el encanto de sus casas.

Al amigo Balsells, esposa y demás familia les deseamos la conformación necesaria en tan triste trance, significándonos que sentimos como nuestra la pena que les aflige.

**OFICINAS ELECTORALES**

**Siguiendo la costumbre establecida, de turnar los Centros coalicionados, las oficinas electorales quedan establecidas en el Círculo Republicano Reformista, calle de Monterols.**

**Todos los correligionarios que quieran unir sus esfuerzos a los nuestros, pueden acudir a las Oficinas electorales, desde las nueve a las doce noche, y los ciudadanos que desean explicaciones, consultar las listas o alguna noticia relacionada con las próximas elecciones pueden acudir de las nueve de la mañana a las doce de la noche.**

**De aquí y de allá**

Para dar cabida a todo el original recibido, que trata de las elecciones de mañana, dejamos de continuar hoy la publicación del «Discurso de Lerroux», cuya publicación continuaremos desde el próximo número.

Mañana domingo, en la recreativa Sociedad «La Palma», se pondrá en escena el interesante drama en tres actos y en prosa, original de D. Emilio Graells Soler denominado:

**Verdugo y víctima**  
Darán fin a la fiesta unos bailables en obsequio a las señoritas.

IMP. CARBERAS Y VILA-REUS.

**¡Pueblo liberal!**

**Entusiasmo y fe en la lucha. La víbora clerical debe ser aplastada por tus propios piés.**

**No te fies del jesuitismo.**

**¡Alma y adelante!**

**A vencer en la contienda, por honor y por vergüenza.**

**PARA MUJERES SOLAS**

**SERMON DE CUARESMA**

También a vosotras, queridas hermanas, madres e hijas de mis conciudadanos, os tenía que tocar el turno de ser predicadas por Fray Laico.

Vosotras precisamente sois las más necesitadas de escuchar las verdades del laicismo. Vosotras sí, las que mayor atención debéis prestar, para recordarlas siempre, siempre, las palabras salidas del corazón de uno de los hombres

# Máquinas "NAUMANN"

para Coser, para hacer medias y demás géneros de punto

<p>La Fábrica más importante de EUROPA 2.900 Operarios</p>	<p>La máquina Bobina Central NAUMANN es la mejor, por su buena y sólida construcción</p>	<p>Producción Anual Más de 100.000 máquinas para coser. 30.000 Bicicletas</p>
--	--	---

y garantizamos, con certificado escrito, que se han empleado en nuestras máquinas los mejores materiales.  
La Bobina Central «Naumann» puede utilizarse para toda clase de bordados, y coser en todos los trabajos.  
Todos los modelos de nuestras máquinas las cedemos a plazos de 10 reales emanales, dando un plazo de seis meses para pagarlas al precio de contado.

Agujas, aceite y piezas sueltas.—Pídase Catálogo gratis  
Compostura de toda clase de máquinas

Dirección General: Cortes 587, (Chafan Balmes) Barcelona.

Representación en todas las poblaciones más importantes de España

Sucursal en Reus: calle Mayor, núm. 18.

Depósito de sacos envases de todas clases \* \* \*

\* \* Sacos para almendras, avellanas, guanos, sal, cemento, etc., etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

## F. GRANELL RAMÓN

Raseta de Salas, 32 - REUS



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza.

Escríbase hoy Coza Powder Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres. 279  
Depósitos: en REUS: Farmacia de Antonio Serra, Arrabal de Sta. Ana 80. Farmacia de B. Carpa, Plaza de Prim, y Arrabal Sta. Ana. 2.  
Farmacia A. Puyed Lloberas, Llovera, 47.

# EL BRASIL

Gran torrefacción eléctrica de cafés

El verdadero aroma concentrado. — Se prueba diariamente. — Cafés selectos desde 5 á 7 pesetas kilógramo.

AZÚCARES

Riquisimos chocolates Suchard y otras clases especiales de la casa.

Hierba mate del Brasil, bebida higiénica, refrescante y alimenticia.

DEPÓSITO DE GALLETAS, BIZCOCHOS Y PASTAS FINAS

Vilá, n.º 2, esquina calle Aleus - REUS

## TRILLAS Y ANGUERA PINTORES DECORADORES

Gran surtido en papeles extranjeros y del país

Arrabal Robuster, 18.-Reus.

## Luis Velez

SASTRE

Perfección, elegancia y economía

en toda clase de trajes

Arrabal alto de Jesús, 13, 1.º - REUS

## SERVICIO DE ACARREOS

DE

## JAIMÉ SIDÓS

INDEPENDIENTE DEL TRUST

Para el transporte de toda clase de mercancías, se ofrece al público en general y particularmente á los industriales y comerciantes, á precios sumamente reducidos.

Despacho: Arrabal Alto Jesús, 41.

## Taller de Calzado

DE

## EMILIO TAPIADOR TRISTANY

Calle San Vicente, 6, pral. - BARCELONA

- Se construye toda clase de calzado, desde el más modesto
- al de mayor lujo
- Especialidad en los encargos para la venta al detall
- Rebajas a los establecimientos de dentro y fuera de Barcelona

## GRAN ÉXITO

10.000 suscriptoras en España

## La Reina de la Mode

Revista de Modas Francesas; la más completa y la más práctica.—Se recomienda en todas las casas.—Se publica del 5 al 10 de cada mes.—120 modelos de todas clases de vestidos para señoras, niñas, niños, un patrón cortado al natural contenido en una cubisrta artística en colores.

Precios de abono

Un año, 10 ptas.—Seis meses 6 ptas.

Número de muestra, 1 ptas.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS

Nota.—Regalamos por cada abono hecho directamente un magnífico album de temporada con 800 figurines de todas clases.

Para más informes, detalles, etc., dirigirse á la Sucursal París Figurines C.º—Iruñ. Única Casa Editorial establecida en España ofreciendo todas garantías en el servicio de sus publicaciones.—Maniques en todos géneros.

## DISPONIBLE